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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-027-2024. ---------------------1 

Acta número veintisiete correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada 2 

por El Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las trece horas con 3 

trece minutos del 20 de agosto de 2024, llevada a cabo de manera presencial, 4 

en las instalaciones de la Sala de Sesiones del Concejo Municipal; presidida por 5 

Adilia Reyes Calero presidenta del Concejo Municipal, con la asistencia de los 6 

siguientes miembros: ---------------------------------------------------------------------------- 7 

PRESIDENTE MUNICIPAL Adilia Reyes Calero. ---------------------------------------- 8 

VICEPRESIDENTE MUNICIPAL Luis Wilberto Tenorio García. ---------------------9 

SECRETARIA MUNICIPAL Liseth Fca. Vega López. ---------------------------------- 10 

ASESOR DEL CONCEJO No estuvo en la sesión. ------------------------------------- 11 

REGIDORES (AS) PROPIETARIOS (AS) Marcianeth Reyes Noguera, Ricardo 12 

Sagot Bejarano, Juan J. Segura Lobo, Luis W. Tenorio García, Francisca Ortiz 13 

Chevez, Adilia Reyes Calero. -----------------------------------------------------------------14 

REGIDORES SUPLENTES Mariana Briones Olivares, Alfredo Lara Parrales, 15 

Cinthya Pérez Báez. ----------------------------------------------------------------------------- 16 

SÍNIDICOS (AS) PROPIETARIOS (AS) Ligia Cárdenas Murillo, Orlando Mora 17 

Villalobos. ------------------------------------------------------------------------------------------ 18 

VICEALCALDE MUNICIPAL Jorge Mario González Torres. ------------------------- 19 

Ausentes con justificados: Juan C. Camacho Espinoza, Angie García 20 

Navarrete. ------------------------------------------------------------------------------------------21 

Ausentes sin justificación: Raquel Cascante Alanis, Laura Corea García, 22 

Alfredo Cabezas Badilla, Luis D. Salgado Salgado, Mayra C. Potoy Chevez, 23 

Digna Espinoza Romero, Alexander Pizarro Oporto, Carlos A. Martínez Taleno, 24 

Zaida Ma. Brown Martínez, Marlene Chaverri B, Marlene Alfaro García, Lisbeth 25 

Navarrete Rodríguez, Rafael A. Romero Carrillo, José A. Amador Morales. ----- 26 

Invitados: Tania Barrantes E – Coordinadora Regional INAMU Región Huetar 27 

Norte Norte, Sra. Rebeca Castillo Vargas – Trabajadora Social de Ministerio de 28 

Salud, Sr. Diego Montero – Coordinador UGSE, Municipalidad de Upala, Sra. 29 

Hellen Rodríguez – OFIM Municipalidad de Upala. ------------------------------------- 30 

ARTÍCULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------- 31 

ARTÍCULO II. INAMU – ABORDAJE DE SITUACIONES DE VIOLENCIA Y 32 

DEMÁS TEMAS RELACIONADOS CON EL INAMU. --------------------------------- 33 

ACUERDO 01. El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 34 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Marcianeth Reyes Noguera, Ricardo 35 

Sagot Bejarano, Francisca Ortiz Chevez, Juan J. Segura Lobo, Adilia Reyes 36 



20 de agosto de 2024 ACTA SESION EXTRAORDINARIA MU-CM-ACTA-027-2024 Página 2 de 5 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

Calero, Luis Wilberto Tenorio García ACUERDAN dar por aprobada la agenda 1 

y orden del día. APROBADO -------------------------------------- --------------------------- 2 

ARTÍCULO II. INAMU – ABORDAJE DE SITUACIONES DE VIOLENCIA Y 3 

DEMÁS TEMAS RELACIONADOS CON EL INAMU. --------------------------------- 4 

INCISO 01. Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, cede espacio a 5 

la Tania Barrantes E – Coordinadora INAMU – Región Huetar Norte, quien se 6 

presenta ante el Concejo para realizar presentación acerca de abordajes que 7 

hace el INAMU con situaciones de violencia. --------------------------------------------- 8 

NOTA: La Sra. Tania Barrantes E hace exposición de presentación digital, se 9 

solicita a la Sra. Tania el envío de la presentación de forma digital posterior de 10 

finalizada la sesión, esto ya que debe de ser parte del expediente digital de la 11 

respectiva acta. ----------------------------------------------------------------------------------- 12 

Sra. Tania Barrantes E – Coordinadora INAMU, a raíz de una audiencia es 13 

que ha salido esta sesión para poder ver temas importantes, y como se llevan 14 

los procesos. --------------------------------------------------------------------------------------- 15 

Marco nacional en cuanto el tema de atención y prevención de violencia, su 16 

preocupación es una preocupación nacional y ha venido avanzando para el 17 

tema de la atención cuando hablamos de violencia intrafamiliar, está la política 18 

nacional para la atención y prevención de la violencia contra las mujeres y cubre 19 

hasta el 2030. ------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Está respaldada por una ley, y es la Ley No. 8688, desde el 2008 existe, el 21 

trabajo de ella es muy grande, toda esta política es de cambio cultural, busca 22 

una instancia de acciones instituciones y organizaciones relacionadas con la 23 

materia de violencia.  ----------------------------------------------------------------------------  24 

Sr. Diego Montero – Coordinador UGSE, encuadre general del trabajo que se 25 

hace desde la unidad, y se inserta la oficina de la mujer, Hellen Rodríguez – 26 

OFIM hablara lo que atiende y la forma de operar, la UGSE ve todo el tema 27 

social desde el municipio. ---------------------------------------------------------------------- 28 

El Punto Violeta se coordina con el INAMU, hemos tenido casos de personas 29 

que han llegado con diferentes condiciones, con temor, con agregadas 30 

psicológicamente, en ocasiones no hemos tenido la capacidad de poder abordar 31 

adecuadamente muchos de los casos y lo que hemos hecho es referir a aliados 32 

con profesionales, con la ayuda de Hellen damos la continuidad de servicio, si 33 

en este momento llega una mujer con una condición crítica ya sea que se 34 

desplace o que agende cita, el caso va a ser abordado, y eso ha sido algo muy 35 

importante a partir de este año. --------------------------------------------------------------- 36 
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Como Municipalidad hemos tratado de ser partícipes de los espacios de 1 

coordinación, se han trabajado diferentes temáticas, es importante y no 2 

debemos de dejar de formar parte, del año anterior y este año hemos 3 

participado de alguna manera ya sea mi persona o con Hellen y desde ahí se 4 

coordinan muchas las acciones.  ------------------------------------------------------------- 5 

Lo más importante y visible es el día de la mujer y el día internacional de 6 

prevención contra la violencia, a groso modo es el panorama más general, estos 7 

primeros 6 meses, y Hellen que ha estado de marzo a junio se han atendido de 8 

225 personas, hay una gran demanda del servicio, sin ese apoyo y capacidad y 9 

mujeres asociadas con el tema de esa condición, en un mundo ideal debemos 10 

de contar con esas personas pero sabemos que el presupuesto no da, pero hay 11 

flexibilidad para atender a la población, uno de los temas pendientes es el 12 

trabajo con hombre que nos ha quedado pendiente y es un reto de nosotros, lo 13 

asumimos como un pendiente de nosotros, es donde se generan muchas de las 14 

situaciones de violencia, ese trabajo está pendiente de incidir un poco más, es 15 

positivo es un proyecto que no tiene recurso para contratar personal para 16 

trabajar con hombres temas de masculinidad. Tenemos otro proyecto con el 17 

ACNUR, OIM, PENUD tiene un tema de género, acciones visualizada para 18 

trabajar el tema de prevención de violencia. ---------------------------------------------- 19 

Sra. Hellen Rodríguez – OFIM, se ha trabajado en la parte de la atención 20 

individual, colectiva en proyectos, la solicitud de ayuda que realice y parte de 21 

ahí se valora que tipo de beneficio o subsidio se le puede ayudar, ya ase por la 22 

parte psicológica, o social y a partir de ahí se involucran otras instituciones como 23 

CONAPAM, PANI, ya está conformada la comisión de la mujer, sería importante 24 

poder realizar ese acercamiento, que el tema de tiempo y lugar no sea un factor, 25 

con gusto estoy para orientarlos, estoy para servirles a ustedes. ------------------- 26 

Sra. Rebeca Castillo V –  Trabajadora Social del Ministerio de Salud. “Red 27 

Intersectorial de Prevención de la Violencia”, tengo a cargo la red de prevención 28 

de violencia y salud mental (hace exposición de la presentación ha sido enviada 29 

por parte de la Sra. Castillo vía correo electrónico a la secretaría del Concejo 30 

para que se incorpore en el expediente digital de la presente acta). ---------------31 

Sr. Diego Montero – UGSE Municipalidad de Upala, la casa de derechos de 32 

la mujer es un espacio que resguarda vidas, el INAMU cuenta con albergues, 33 

esa es una inversión de hace años, es administrada por CENDEROS, hemos 34 

coordinado algunos ingresos, cuando conozcan de un caso sepan que se puede 35 

coordinar, eso lo hacemos con CENDEROS, siempre se queda un guarda toda 36 
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la noche y madrugada para coordinarlo, la mayoría de ocasiones los ingresos 1 

se hacen con fuerza pública. ------------------------------------------------------------------ 2 

Hacemos la solicitud al Concejo Municipal para el uso del Anfiteatro, el 25 de 3 

noviembre que es el día de internacional de la violencia. ----------------------------- 4 

Sra. Marcianeth Reyes Noguera – Regidora Propietaria, viendo la 5 

importancia del tema y aprovechando que esta el vicealcalde, empezar a 6 

trabajar con la comisión de la condición de la mujer. ----------------------------------- 7 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, el viernes nos reunimos a 8 

las 11 am con la comisión de la condición de la mujer, acá tenemos a Diego 9 

Montero y el presupuesto y el transporte puede salir de la UGSE, a las 9 am 10 

estamos con la compañera de Archivo y a las 11 a.m con la comisión de la 11 

condición de la mujer. --------------------------------------------------------------------------- 12 

Sra. Tania Barrantes E – INAMU Región Huetar Norte, con la comisión vamos 13 

a dar acompañamiento y cuando llegue el tema de avance de la política se 14 

cuente con el apoyo, y cuenten con nosotros, ustedes son un gobierno local que 15 

marca la diferencia y el compromiso que tienen se nota. ------------------------------16 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, la administración pasada 17 

se dio presupuesto para la construcción de la política, no sé en qué condiciones 18 

quedaría, sé que hubo presupuesto destinado para financiar la política de la 19 

mujer. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 20 

Sra. Diego Montero – UGSE Coordinador, si se presupuestó, pero no lo 21 

pudimos ejecutar, el dinero se fue a superávit, para este año no se presupuestó 22 

en el extraordinario que llegó en estos ´días, no tenemos dinero en este 23 

momento habría que hablar con doña Yamileth, eran 10 millones de colones. -- 24 

Se habló con universidades para verlo con el modelo de la política de la niñez, 25 

si lo hacemos con las universidades se disminuye el costo, no tuvimos buena 26 

respuesta de las unidades UCR, UNA, UNED ellos tienen un instituto de 27 

investigación en género, pero no hubo una respuesta, entonces el mecanismo 28 

era sacarlo por licitación de SICOP. --------------------------------------------------------- 29 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, el viernes podemos hablar 30 

del tema, que Hellen investigue hable de un avance, que la compañera que 31 

estuvo anteriormente hizo algo, y si no verlo. --------------------------------------------- 32 

El sábado estoy convocada por doña Yamileth López Obregón para ir a la 33 

celebración de Parques Nacionales en Bagaces, mi persona como presidenta 34 

acompañará, no sé si procede pagar viáticos para ir, transporte de echo que se 35 

cuenta, pero no la alimentación, eso no está asegurado “Celebración del Día de 36 

Parques Nacionales”, es a las 09:00 a.m. ------------------------------------------------- 37 
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Solicito el acuerdo para que se me tramite el viatico. ----------------------------------- 1 

ACUERDO 02. El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 2 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Marcianeth Reyes Noguera, Juan J. 3 

Segura Lobo, Ricardo Sagot Bejarano, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio 4 

García, Adilia Reyes Calero ACUERDAN autorizar el pago de viáticos de la Sra. 5 

Adilia Reyes Calero, quien estará participando en la Celebración de Parques 6 

Nacionales, la cual se realizará en el cantón de Bagaces, el sábado 24 de 7 

agosto 2024.  APROBADO -------------------------------------------------------------------- 8 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, para mañana nos solicitan 9 

la sala de sesiones, por parte de la Alcaldía Municipal, porque vienen del Banco 10 

Mundial, y hay una gira a la Raya, es de 8 a 2 pm y la alcaldesa solicita la 11 

presencia de los regidores, acá va a hacer la reunión y luego es el traslado a la 12 

raya.   Que al menos dos personas participen. ------------------------------------------- 13 

ACUERDO 03. El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis 14 

regidores (as) propietarios (as) presentes: Marcianeth Reyes Noguera, Juan J. 15 

Segura Lobo, Ricardo Sagot Bejarano, Francisca Ortiz Chevez, Luis W. Tenorio 16 

García, Adilia Reyes Calero ACUERDAN autorizar la participación de 17 

Marcianeth Reyes Noguera y Francisca Ortiz Chevez en la reunión que se 18 

estará llevando en la sala de sesiones el 21 agosto 2024, realizando a su vez 19 

gira a la Raya, Delicias.  Esto para dar acompañamiento a la Alcaldesa 20 

Municipal en la gestión con el Banco Mundial. APROBADO -------------------------  21 

Sra. Adilia Reyes Calero – Presidenta Municipal, eran dos puntos que no 22 

estaban en la agenda, pero ocupábamos verlos. ---------------------------------------- 23 

Siendo las catorce horas con cuarenta y cinco minutos, la señora Presidenta 24 

Municipal – Adilia Reyes Calero da por concluida la sesión. ------------------------- 25 

 26 

 27 

 28 

________________________              _________________________ 29 

Adilia Reyes Calero                          Liseth Vega López 30 

Presidenta                                              Secretaria 31 

Nombre y firma de la persona con voto disidente  32 


